

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
 Tienda de D. D. Orfila.
 Id. de D. M. Mascaró.
 Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mara. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Del *Contemporáneo* copiamos la 2.^a comunicacion del teniente de navio D. Vicente Carlos Roca relativa á la destruccion de los dos gubanes piratas de que tienen conocimiento nuestros lectores, dice así:

«Excmo. Sr.: Por la cañonera número 10 remití á Iloilo mi anterior parte de las ocurrencias que habian tenido lugar hasta aquella fecha, con el fin de que V. E. tuviese oportunamente conocimiento de ellas: la misma conducia para entregar al gobernador de aquel punto los cautivos, de que tambien incluyo á V. E. relacion detallada, acompañándolos el médico de este buque por el mal estado de varios de los heridos.

Salida la cañonera dicha, me mantuve sobre las islas Calabazas, teniendo asediadas con embarcaciones de los pueblos vecinos que, como he tenido el honor de espresar á V. E., habian acudido desde el principio de estos acontecimientos.

En la noche recibí aviso de un bicho que á unas cuatro millas al NE. habia visto aquella tarde algunos cadáveres abrazados con un tronco y otras maderas sin ellos flotando por aquellas inmediaciones; esta noticia coincidia con la que poco antes me dieran los exploradores de la isla, manifestándome que en la costa opuesta de ella se notaban señales de haber arrastrado al mar troncos de árboles, lo cual me produjo la conviccion de que aunque desesperados, habian recurrido los piratas como único medio de salvacion á la temeraria empresa de huir con aquellos. Salí en su busca tan luego amaneció: y calculando el

efecto de las corrientes desde la hora que los divisó el bicho mencionado, hice varios rumbos en las direcciones mas convenientes; á las nueve avisté un tronco flotante, y á poco distinguí sobre él una forma humana estenuada de fatiga: lo recogí, y resultó ser un datto, jefe de los pocos moros; momentos despues vi una goleta que facheaba para recoger alguna cosa del mar: me fui sobre ella; y eran otros tres moros que, como el anterior, estaban sobre un madero: los metí á bordo, confirmándome ellos en la especie anterior de la categoría del primero. Uno de estos últimos parece ser cautivo á quien su amo obligaba á seguirle, y el otro un renegado que capitaneaba el paucó. Estos son los peores y mas temibles piratas, pudiéndose asegurar que las embarcaciones ocupadas en este tráfico son la mayor parte tripuladas por tales bandidos.

Despues solo encontré algunos troncos sueltos sin gente alguna; y declarando los moros cogidos habian todos huido en estos maderos, ya no me cupo duda sobre su destrozo y merecido fin, víctimas desesperadas de tan temerario arrojó. Y esto lo confirmaban las anteriores noticias y la exposicion de la antes mencionada goleta, que dijo haber en la noche precedente visto varios trozos flotantes y oído voces, á que por no tener noticias de las ocurrencias pasadas no paró atencion.

Continué cruzando: en la noche me fondeé en la boca de Apiton para estar á la mira de lo que pudiera suceder. Avisé á todos los pueblos estuviesen con cuidado haciendo descubiertas en las amanecidas. La conveniencia de estas mismas indicaciones tambien las

espuse al gobernador de esta provincia, que penetrado de su bondad, dió las órdenes oportunas. Una vez sobre aviso y armados los pueblos playeros, y careciendo yo de noticias sobre las otras embarcaciones moras, gobernaré en la mañana de hoy, despues de verificar una buena descubierta, al fondeadero de Iloilo; próximo á él encontré la cañonera núm. 10, que se dirige á reunirse con el comandante de su division, el cual debe estar cruzando por las costas de Capiz.

Por las contestes declaraciones de las moras he averiguado salieron de Tabuao estos tres paucos y se reunieron con otros cuatro de Joló en Orejas de Liebre, frente á la Isabela de Baulan, de donde por la costa de Zamboanga y la de Santa María pasaron á Sipalay y á esta Silanga. Quedaban en Torre-taone otros 10 paucos que debian venir á encontrarlos, pero una orden de Datto Aman, que reside en la isla de Siari, los contuvo, porque temian ser atacados este año en sus propias moradas.

La multitud de partes, Excmo. Sr., que los pueblos producen haciendo formar un juicio falso, multiplica su número: esto se esplica por el movimiento incesante de los piratas y de su prodigiosa actividad que los lleva á muchos parajes diferentes en corto tiempo; tambien conduce á acrecentar la cantidad de sus embarcaciones el que cada paucó moro trae dos bintas ó solicipanes, con cuyas ligeras naves verifican la mayor parte de sus fechorias. Estos detalles, la superioridad de V. E. no los desconoce: sin embargo, habiéndome evidenciado en este cruce su exactitud, he creído de mi deber consignarlos aquí.

Son las seis de la tarde, y acabo de anclar en este puerto, apresorándome á participar todo lo ocurrido á V. E. para su superior conocimiento: interin el Excmo. é Ilmo Sr. obispo que debo conducir á Cebú no esté listo para partir, volveré á la persecucion, si mas piratas se presentasen por estas costas.

Tengo, el honor de trasladarlo á V. E. para su debido superior conocimiento, llamando su atencion acerca del buen resultado de las operaciones del teniente de navío D. Francisco Madrazo en las aguas del Sur de Joló de que V. E. tiene conocimiento.»

—De la *Correspondencia*:

Hablando de las probabilidades que hay de que el Padre Santo eleve á cinco el número de cardenales, dice *La Epoca* que no es esta una cuestion de orgullo ni de vanidad para la España; no es un homenaje solo á los sentimientos religiosos de nuestro pueblo, es, como hemos indicado ya, una medida de prevision y de sabiduria, porque atendida la avanzada edad del señor Tarazona, ilustre prelado de la Iglesia española, acaso únicamente podría el arzobispo de Toledo, á pesar de sus muchos años y padecimientos, tener voz y voto en el gran consejo llamado á designar el jefe visible de la Iglesia católica. Es decir, que Roma se encontraría entre las tendencias contrarias del Austria y de la Francia, sin que un número de prelados cardenales no pertenecientes solo á la Italia, donde hoy arden las luchas civiles, sino á otras potencias católicas de Europa, viniera á dejar oír su voz imparcial y serena en medio de aquel consistorio y á imprimir el sello de la mas alta imparcialidad y de la libertad de accion mas completa á la designacion del Pontífice sucesor del virtuoso Pio IX.

—Es ya un hecho indudable la noticia que adelantamos sobre el reconocimiento del reino de Italia por Holanda.

—Ya se empiezan á descubrir los resultados de la mision del general Cialdini. Las partidas republicanas han sido sorprendidas por movimientos simultáneos, y se las persigue de tal modo, que en breve tendrá término esa inútil y cruda lucha que sostiene la reaccion.

Aunque era cosa resuelta que zar-

paran de las costas de Siria las escuadras de Francia é Inglaterra, permanecerán por ahora en aquellas aguas. El nombramiento de Davod-Pachá ha disgustado mucho á todas las poblaciones del Líbano, que hubieran preferido tener un jefe indígena.

Los políticos tienen grandes esperanzas en la entrevista del rey de Prusia y del emperador, y se prometea que ha de ser fecunda en resultados. Sabido es que en la conferencia verificada en Baden, el año último, estaba el príncipe regente rodeado de una turba de principillos alemanes que no le dejaban ni á sol ni á sombra, y en el campo de Chalons es de creer que el rey Guillermo se verá libre de toda influencia extraña. También se considera como un sintoma favorable, la visita que el emperador le hará en Bruhl, poblacion situada á las márgenes del Rin.

—El *Monitor* del 31 de julio, anuncia en su parte no oficial que el emperador ha enviado al general Decaen á Santander para complimentar á la Reina de España. «A esto quedarán probablemente reducidos, dice el *Diario de los Debates*, los proyectos de una entrevista entre el emperador de los franceses y la Reina Isabel, proyectos verdaderos ó supuestos, pero que tanto han ocupado hace ya un mes á la prensa española.»

—Un sujeto muy notable que ha vivido mucho tiempo en el Líbano enumera en los siguientes términos la poblacion que encierran aquellas montañas: maronitas 120,000; drusos 40,000; griegos católicos 15,000; id. cismáticos 35,000; ansariehs 10,000, metualis 12,000; kurdos y bedainos 50,000; musulmanes 4,700 y judios 300: total 287,000 almas.

—Correspondencias particulares de California manifiestan que los productos de explotacion de minerales siguen siendo muy crecidos. También notician que la Convencion republicana del Estado se habia reunido en Sacramento y nombró candidato para gobernador en la próxima campaña electoral á Lelan Stanford, el cual fué elegido también hace dos años por el mismo partido, cosa que rara vez sucede en aquel país.

—Las noticias de China y del Japon alcanzan respectivamente al 1.º y 12 de junio. El ejército rebelde hacia grandes estragos en las cercanías de

Nankin; pero no habia podido avanzar porque los ingleses que ocupan á Sahn Kiaog se lo impedian. Amenazaba ya á Tien Tsin; pero la accion combinada de las fuerzas europeas defendian aquella posicion importante impidiendo á los rebeldes aproximarse á ella. En Pekin reinaba la mayor tranquilidad y se esperaba la próxima vuelta del emperador.

—Los despachos relativos á los primeros triunfos de Cialdini en Nápoles, coincidiendo con un movimiento general de los partidarios de la restauracion, son oficiales y proceden del baron Ricasoli, ministro del rey Victor Manuel. En ellos parece, se añade, que si la fortuna no abandona á las tropas sardas, pronto darán por terminada la pacificacion del reino de las Dos-Sicilias.

—En las orillas del Oder hay dos fábricas de azúcar de remolacha. Las abejas de aquella comarca han creído mas cómodo chupar el azúcar de estas fábricas que el jugo de las flores lejanas y en los meses de julio y agosto las fábricas se llenaban de aquellos afanosos insectos. Investigaciones hechas por los fabricantes han demostrado que el número de colmenas se ha aumentado en la comarca extraordinariamente y hasta que los campesinos toman colmenas á pupilo.

En vista de esto, cuando los departamentos de las fábricas tienen muchas abejas, se cierran perfectamente puertas y ventanas y luego se abre un agujero por donde entra la luz. Las abejas van á precipitarse por allí y se las mata echándoles agua hirviendo. Así se matan al año sobre cuatro millones de abejas, que van á las calderas de refino y de las que se calcula que se extrae azúcar por valor de ocho mil reales, pero como no se consigue matar mas que la cuarta parte de las que entran, la pérdida de las fábricas es aun grande.

—El rey de Suecia, Carlos XV, que debe llegar dentro de pocos dias á Paris, es el nieto del mariscal Bernadotte: Nació en 1826; en 1850 casó con una princesa de Orange, y ascendió al trono el 8 de julio de 1859. Pieosa visitar las curiosidades que encierra la capital, y habitará el pabellon de Marsan en las Tollerías.

—El crooista de la *Patrie* refiere que durante el ultimo eclipse el señor Colmeiro se hallaba en el Escorial en

un jardín donde vejetaba la *lychnis vespertina*, planta cuya flor solo se abre entre seis y siete de la tarde para permanecer abierta hasta las nueve de la mañana. La *lychnis* española, viendo al sol eclipsarse, palidecer, oscurecerse y desaparecer en parte, creyó sin duda que el astro iba realmente á ponerse y por consecuencia que habia llegado para ella el momento de despertar, por lo cual abrió su corola y se engalanó con toda su belleza crepuscular. Cuando el sol recobró su brillo, la planta conoció su equivocación, y se apresuró á cerrar su corola para no abrirla hasta las seis de la tarde, segun su costumbre. ¡Puede darse, esclama el cronista, cosa mas deliciosa que este pequeño episodio!

MAHON 14 DE AGOSTO.

Efemérides.

1385.

Derrota de los castellanos por los portugueses junto á Aljubarrota.

1465.

La ciudad de Cervera capitula con el rey don Juan II, que la tenia sitiada.

Recuerdos de Menorca.

1808.

Salen de Mahon con destino á Cartagena los tres navios que quedaban de la escuadra española al mando del almirante Martinez, habiendo salido el dia anterior otros dos navios de linea y algunos buques de menor porte.

Administracion de Correos de Mahon.

Mañana 15 del corriente á las 4 de la tarde se despachará correo para Barcelona con el vapor *Menorca*, admitiéndose correspondencias hasta las 3 de la misma.

Dice un periódico: - Los mas eficaces remedios contra el calor, son:

No salir de casa durante la fuerza del sol.
Interrumpir el trabajo con frecuentes descansos de tres á cuatro minutos.

Empezar la tarea ú ocupacion habitual dos horas antes que en el invierno, y suspenderla absolutamente del medio dia á los dos de la tarde.

Usar un alimento sustancioso en pequeño volumen, como asados, bisteck, etc.

Beber poco vino, pero seco y bueno.

Bañarse en agua fria, y aun corriente, si hay proporcion. Las inmersiones en el baño pueden ser dos ó tres al dia, y durar

unos cinco ó seis minutos cada una.

A falta de baños, lociones frecuentes con agua fria por todo el cuerpo.

Dormir en una pieza espaciosa y bien ventilada.

Evitar toda escitacion así física como moral.

Nada de banquetes, nada de asistir á reuniones numerosas.

Por la noche al acostarse, y por la mañana antes de entrar en el taller ó de sentarse al despacho, tomar algunos sorbos de agua fresca y pura.

Durante el dia hacer gárgaras con agua y vinagre.

En caso de indisposicion y de enfermedad, los menos remedios posibles; sobre todo, nada de purgas.

Durante la canícula es, por lo general, malo el purgarse.

Cuidado tambien con las sangrias.

—¡Qué bueno será hacer todo esto teniendo uno 40,000 pesos! ¡Vaya V. á recomendarlo al que tiene que buscar el pan nuestro de cada dia para él y demas familia menuda.

De las fábulas que acaba de publicar el señor Príncipe, tomamos la siguiente:

El labriego y el monarca soñando. — «Un labriego dormía, - y que era rey en su dormir soñaba; - y era tal la alegría que sueño tal le daba, que el mas feliz del mundo se juzgaba. — Con plácido sosiego soñaba cierto rey el mismo día, - que era un simple labriego; - y era tal su alegría, - que el mas feliz del mundo se creía. — Al despertar los tales, - dijeron ambos: — «¡Engañoso ensueño! - ¿Por qué han de ser reales las penas en su sueño, - y la dicha y placer tan solo un sueño?»

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Eusebio presbítero y confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del R. fugio, en la iglesia de las religiosas Concepcionistas.

Hoy en la parroquia de Santa María se dará principio á la solemnidad con que acostumbran todos los años á la Virgen de la Assunta Titular de dicha parroquia con los cultos siguientes: á las seis y media se cantarán completas solemnes y mañana á las 10 habrá oficio y sermón siendo el orador D. Nicolás Fábregues Pbro. beneficiado y vicario de la misma, por la tarde á las 4 se cantarán vísperas con notable solemnidad y á las 6 saldrá la procesion llevando á dicha Virgen adornada con profusion, recorriendo la plaza de la Constitucion, calles de Isabel II, Horno de la Arraval, San Roque, Buenayre y de la Iglesia. Durante la octava por la mañana á las 9 y media habrá todos los días oficio solemne y por la tarde al anoche- cer se practicará un devoto y solemne octavario

que consistirá en el Sino. Rosario rezado, des- pues un rato de meditacion, algunos Padre-nues- tros y los gozos cantados, acompañados al órgano, concluyendo con un hermoso y muy tierno despi- do á dicha Virgen Tutelar.

SANTO DE MAÑANA.

✠ LA ASUNCION DE NUESTRA SEÑORA.

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL. — Sale á las 5 horas y 11 ms. — Pónese á las 6 h. y 58 ms.

LUNA. — Sale á las 2 h. 24 ms. de la T. — Se pone á las 11 h. y 43 ms. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 13 de Agosto de 1861.

Servicio para el 14.

Gefe de día: D. Torcuato Mendiri y Corera, coronel graduado T. C. primer gefe accidental del regimiento infanteria de Zaragoza nº 12. — Parada, Hospital y provisiones, el mismo cuerpo. — El Sar- gento Mayor interino. — José Ansaldo.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Argel en 5 dias, pailebot esp. Mo- derno, de 34 t., pat. Antonio Marqués con 4 trip., 2 pas. y ganado vacuno.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Alcudia laud esp. S. José, de 21 t., pat. José Cunill con 6 trip. y lastre.

Para Málaga goleta esp. María Teresa, de 38 t., cap. D. Juan Cárneas con 8 trip., cascos vacios y otros efectos.

ANUNCIOS.

En la calle vieja del Castillo nº 29 se venden BUÑUELOS al estilo y al mismo precio que los de Villa- Carlos.

LECHE DE BURRA.

Se encontrará en la calle de la Esplanada nº 29.

VAPOR MENORCA.

Saldrá de este puerto para el de Barcelona mañana jueves á las 4 de la tarde, al mando de su capitan el alferes de navio graduado D. Pedro Carreras, admitiendo carga y pasa- geros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel, 22.

Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.